
医药代表的
“私密”年会

! ! ! ! !"月 !#日，南京大吉度假村，紫金厅。
张强!化名"穿着新买的 $%&'() *&+()羽

绒服，挨个与同行们握手，时而拍拍“战友”的
肩膀，说得最多的是，“今年的业绩咋样？”

这是江苏一家药企的销售经理们私下组
织的“小年会”，",多人参加，都是区域销售经
理级别，下级、上级和其他部门均被排除在外。

近两年基层医疗机构实行零差价销售、
限制大处方，像张强这样的药品销售经
理———高级药代们，日子不好过。张强今年只
完成了销售总额的 #,-，这在一家动辄追求
年增长率 ",-以上的制药企业看来，仅仅是差
强人意，但同行认为这已经是最好状态了。

指标不合格要扣年终奖，但还不仅仅是
年终奖的问题，张强和同事们匆匆赶在公司
之前开了这场私密的“小年会”。对他们来
说，这是一场统一战线的会议，商讨的是如
何与老板抗衡。

小型密会
张强是该药企浙江地区的销售经理，他

今年完成了 #,-的销售额，而他的同行老
周，只完成了 .,-多。

张强估算自己今年的奖金能到 /,万元，
虽然全额奖金是 #,万元，“但这个指标不合格
扣点，那个评价不好扣点，能拿到 /,万元就不
错了。”老周说他的年终奖只能拿到 !,万元
左右。年终奖金并不是促使他们决定聚会的
主要原因，他们嗅到了另一个危险的信
号———明年任务的加码。
邹林是负责陕西市场的一位女经理。!"

月 !0日，她与公司副总电话沟通一个肿瘤药
品的副作用时，意外得知公司的高层指标会
已经结束，给她制定的 ",!1年销售任务比
",!"年提高了 !",-。
“这是一个不可能完成的任务，今年才到

总任务额的 .0-，而且县级医院的改革已经
开始了，明年的体现会更明显。”公司“以跑量
拽利润”的销售方式令邹林和其他销售经理
们恐慌。据公司内部私传，张强 ",!1年的任
务量将比 ",!"年上涨 ",,-。
他们决定要团结起来，与高层进行一次

“商榷”，组织者是张强。“单打独斗风险大，不
如团结。”张强说。

张强和同事们在密会里商讨的第一主题
便是：",!1年的销售额不能同意目前领导们
做出的 !,,-以上的涨幅，要将涨幅拉低在
",-左右———这几乎是高层目标的零头。

业绩压力
张强的上一个东家是上海统驰医药企

业，因为在 ",!!年公司年会发生的一件事，
令张强吃一堑长一智。那一年的谈判，张强被
撅了回来。一个月后，他带着未完成的事业理
想离开了他的老东家。之后，他加入了这家江
苏的制药企业。但在这家企业中，张强的心情
同样未能舒展。
在医改深化的大背景下，总体的药价水

平确实有不同程度的下降。以江苏为例，官方
公布的数据是，",!, 年共有 .,12 种药品规
格不同程度降价。到 ",!"年，江苏全省基层

医疗卫生机构基本药物的实际销售价格比基
本药物制度实施前平均下降 /"32-。
然而，药企高层强调的是利润，这令实际

接触市场的张强异常焦虑。业绩的压力也在改
变着张强的收入，最坏的情况是看不到涨幅。
“我们以前小聚喝的都是茅台、五粮液，

一半是价格一半是心情。”张强说，现在他们
喝的都是啤酒。

!"月 !#日晚上的那场“小年会”，张强
喝的是黑啤。在与会的这 ",多名销售经理
中，资格最老的在 ",,,年前入行。那时，医院
没有实行招标程序，医院可以自行采购，是销
售经理们最感觉不到竞争的时代。
张强的同事老杨在 ",,,年之前，他的年

收入是 !,万多元。到 ",,0年时，年收入达到
了 /,多万元。",,.年，针对医药贿赂，纠风
办开展了整风运动，多名医药代表被抓，行业

逐渐回落。到 ",,2年，老杨的年收入达到 0,

万元左右，增长幅度明显降低。
",,#年新医改开始，随着基本药物制度

实施，中标药物价格降幅平均达 /,-，零差
价在基层医疗机构销售，多数药企调整销售
策略。因为微利，国家全额报销品种，这一环
节医生的处方回扣消失，老杨、张强等销售
经理们将目光盯向二、三级医疗机构。到
",,4年实际推开，及发展到 ",!,年，国家实
行省级药物招标，药价不断下压，制药企业的
利润最高保持在 !0-。

失业危机
在陆续的改革政策实施下，张强、老杨变

得更加焦虑起来。以往轻而易举能请出来吃
饭的医生，现在见一面都变得不容易，而礼品
卡和现金变得敏感起来，只能通过学术报告、
帮忙发论文等手段套近乎。

",!! 年，对于药企来说，又是一次“重
创”。卫生部宣布，县级医院改革试点启动，这
部分医疗机构实行零差率销售药品，试点地
区之一江苏还出现了由卫生局出面操办的医
院和药企之间二次议价的行为。
通过二次议价，制药企业的利润再度被打

压 1-到 !/-不等。一直到 ",!!年，老杨的年
收入总是停留在 0,万元出头的水平。“今年
的情况也不乐观，明年也许会下降。”老杨说。

",!"年，卫生部出台了抗生素限制使用文
件，这对以抗生素药为主要产品的企业来说，无
异劈头一刀。据张强介绍，以往销售额 !,,万
元的药品，限制抗生素后销售额只有 /,万元。

",!1年或有更难堪的局面。各省区的医
疗机构将进入“一品双规”的时代，即以往一
个医院一个药品通用名，会有 0家左右药企
的产品纳入采购范围，进入医院销售。而一品
双规后，只能有两家药企的产品同时出现在
医院内。这对于药企来说，是又一轮厮杀的开
始。张强说，明年之后将会有很多销售经理失
业，也会有很多药企过不下去。张强和同行们
分析，即使洗牌、整合，也将会持续几年。而目
前的密会，也只是在为眼下争取一些空间。但
在张强和他同事的心里，明年的销量应该是
负增长，而他们的日子，将真正开始难过。
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! ! ! !进入年底! 一些政府部门

又到了一年一度的突击花钱时

间#根据财政部公布的最新一期

财政收支数据预估!今年 "#月份

将有约 "$%万亿元的预算资金待

支#对此&财政部财科所副所长白

景明发表署名文章表示& 虽然

#'"#年年底财政支出规模较大&

但并不是违反预算管理规定&

$突击花钱%这种现象不仅发生

在中国&日本也是如此&

其实&只要在预算法规'财

政监督的框架内& 花钱是合规

的# 但像如今的 (年底突击花

钱%&公众之所以对这种行为不

抱好感&甚至表示质疑&其实就

因为&在公共部门(花钱%长期

不公开'难透明'缺监督的背景

下& 很难脱离人们有关公共行

政伦理的叩问& 如果说年底突

击花钱不违规&那么这样的经费

使用是否合理与有效(是否存在

浪费现象甚至腐败暗角(某种程

度上来说&人们真正反对的不是

年底集中花钱&而是大手大脚'

无效益'无准则地乱花钱&

公众的忧虑并不是无中生

有&这些年来&每到年底&总能曝出

一些突击花钱风波& 除了各种天

价晚会'年底出差旅游福利&还有

购买超标轿车'发放 )*+,-.当年

终奖品等& 如果公共资金的使用

始终云遮雾罩& 缺乏放在阳光下

的坦诚与勇气& 就算在现有制度

框架内& 日常资金使用乃至年底

突击花钱合乎规定& 也未必经得

住民意拷问& 从技术上对现有预算制度进行

改进&加强财政监督'审计监督和人大监督&这

些都曾是人们对遏制(年底突击花钱%开出的药

方& 但想要改观一种现象&从来都是一项系统工

程&如果公共财政的预算及使用情况&始终把公

众监督排除在外& 缺乏起码的公开与透明&那

么(年底花钱不违规%便难免陷入一种自说自

话的境地中& 新华每日电讯 !李妍"
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医改施压药价降，医院代表年终奖从
80万元降到10万元，以前喝茅台现在喝啤酒


